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附件 1:

省食品药品监督管理局办理省十三届人大
一次会议代表建议工作总结

2018 年，在省人大和省政府的正确领导下，我局高度

重视人大建议办理工作，认真贯彻落实上级建议办理工作的

指示精神和有关规定，进一步提高办理工作质量，不断探索

办理工作的新思路、新方法，落实代表建议，切实解决人民

群众关心的问题。全年共承办省十三届人大一次会议建议 21

件，其中主办建议 5 件，会办建议 16 件，主要涉及推进智

慧化食药监管系统建设、食品药品安全监管、规范执业行为

管理等方面内容，均已按时办结，从收到的反馈意见来看，

代表们对我局的办理工作均表示满意。现将情况总结如下：

一、领导重视，确保层层落实

我局领导对人大建议办理工作高度重视，将办理工作放

在重要位置，切实加强组织领导，建立完善工作责任制，层

层分解任务，层层抓落实。收到建议后，我局严格落实建议

办理工作“一把手”责任制，由一把手亲自主持召开建议提案

办理工作专题研讨会，听取交办工作的情况汇报，并提出明

确的办理要求和落实措施。全局形成了由主要领导亲自抓、

分管领导具体负责、政策法规处牵头协调、各承办处室对口

办理的工作机制，确保每一个建议落实到责任处室和责任



2

人。同时，各承办处室把建议办理与局中心工作和本处室工

作任务结合起来，将建议办理工作成果转化为推动具体工作

深入开展的动力。

今年，我局骆文智局长主动领办了《关于建设广东省智

慧化药品供应保障体系的建议》（第 1569 号），亲自主持制

定办理工作方案抓落实，全力推进“智慧食药监”项目应用，

加快应用系统的建设，并于 2018 年 7 月份在全省食药监系

统全面运用。严振副局长领办省人大《关于规范执业药师执

业行为管理的建议》（第 1456 号），结合我省“个人诚信体

系”建设和“数字政府”改革建设，积极推动“执业药师个

人信用管理平台”和“执业药师执业行为远程监管平台”建

设，各项工作正在抓紧进行。

二、程序规范，确保办理质量

为抓好人大建议办理责任落实，保证办理质量和水平，

我局专门成立建议提案办理工作领导小组，出台《办理人大

代表建议和政协委员提案工作制度》，制定建议提案办理工

作方案，进一步规范办理工作程序，让办理工作真正落到实

处。

一是明确分工。明确由政策法规处负责建议的签收、交

办、督办、内部协调、答复规范格式审核、上传系统等各项

工作，承办处室按职能负责归口，指定政治素质强、业务水

平高的同志具体负责建议办理和答复以及与代表沟通协调

工作，并对办理和答复的质量负直接责任，每个环节责任到

人，避免推诿扯皮。
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二是跟踪督办。政策法规处对建议办理全程跟踪督办，

建立工作台账，对办理中各个时间节点、办理情况作详细记

录，并安排 1名处领导和 1名经办人员，具体负责全局建议

办理工作的督促、催办。同时建立工作联系群，及时传达上

级文件及相关工作要求，通过定期发送人大建议办理提醒、

催办提示等形式，确保每件人大建议都能按时保质完成答

复。

三是主动公开。根据省府办公厅《关于做好人大代表建

议和政协提案办理结果公开的通知》精神，我局将人大代表

建议办理结果公开作为一项重要工作积极推进。主办处室负

责严格依据《政府信息公开条例》，在充分与会办单位和建

议提出人进行沟通的基础上，对于可以公开的答复内容，及

时在我局门户网站公开，着力提高建议办理工作透明度，主

动接受群众监督。

四是考核监督。今年，我局明确了考核机制，按照《广

东省人大代表建议和政协提案办理工作评价办法》的要求，

对承办处室的办理进度、复文质量、结果公开情况等进行量

化考核，并对办理人员进行关联考核，让承办处室和人员充

分重视人大建议办理工作。

三、积极沟通，确保办理实效

建议提案办理工作的出发点和落脚点是解决问题、取得

实效。问题解决了没有，问题解决得好不好，是衡量建议提

案办理工作的主要指标。我局在人大建议的具体办理过程

中，采取多种形式、多种渠道与代表们积极沟通，着力于解

答疑问，解决问题，努力确保办理实效，重点做好“五次沟

通”，即：办理前，由分管局长亲自带领承办人员反复研读
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人大建议原文，在基本理解建议代表的意旨和调查研究的基

础上，提出初步的办理工作方案；承接建议后，采取“走出

去”主动联系、走访建议代表，或“请进来”召开座谈会的

方式，深入了解建议的意图；办理中，注意及时征询代表们

对建议办理的意见，及时整理、分析，使建议办理更有针对

性、可行性；正式答复前，先把办理意见与代表进行沟通，

坚持做到“满意再答复”，尽量安排分管局领导亲自带队走

访建议代表，通报办理情况，听取他们的意见和建议，随时

与建议代表保持密切联系，加强互动，推进办理工作；正式

答复后，再次征求代表的意见，以便于今后进一步改进办理

工作。

今年我局 5个主办建议均做到了与代表在办理前、办理

中、办理后的沟通联系，并采取调研和邀请代表座谈形式与

代表当面进行了沟通，局领导领办建议由骆文智局长亲自带

队，效果非常理想。

四、扬长避短，继续做好人大建议办理工作

今年，我局顺利完成了建议办理工作，解决了一些群众

关心的热点、难点问题，极大地促进了工作，促进了我省食

品药品监管事业的全面发展，但我们也清醒地认识到办理工

作中仍存在的一些不足，与上级部门的要求和代表们的期望

还有一定的差距。如在与部分代表联系的过程中，代表工作

繁忙，有的代表无法亲自接听电话，需要委托人转述，导致

沟通的时间延后，影响到整个办理进程。在今后工作中，我

局将认真总结经验、吸取教训，扬长避短，不断探索办好建



5

议工作的有效方式，进一步增强工作的主动性、灵活性和时

效性，充分吸收和借鉴人大代表建议，多措并举，提升办理

质量，努力推进食品药品监管社会治理能力和社会治理体系

的现代化。


